Chapitre 5

Brésil-États-Unis : rôle mondial et dynamiques territoriales

Table des matières

1	Deux Etats-continents		
	1.1	Des milieux naturels riches en ressources	2
	1.2	Des pays d'immigration	2
2	Deux puissances concurrentes		
	2.1	Dans le domaine géopolitique	2
		Dans le domaine économique et culturel	
3	la mondialisation et les dynamiques territoriales		
	3.1	La métropolisation	3
		Les déséguilibres territoriaux	4

Introduction

Le continent américain abrite la première puissance économique mondiale (les EU) mais aussi l'une des principales puissances émergentes (le Brésil). Ces deux Etats qui ont de nombreux points communs sont en compétition permanente au plan économique et géopolitique. Ils profitent de la mondialisation pour renforcer leur puissance. Cependant, à l'intérieur des deux Etats, la mondialisation a d'importantes conséquences sur l'organisation de l'espace.

1 Deux Etats-continents

1.1 Des milieux naturels riches en ressources

Les deux Etats ont une immense superficie (9,3 millions de Km² pour les EU et 8,5 millions pour le Brésil) et le milieu naturel offre de nombreuses potentialités. Les surfaces cultivables sont immenses (3,7 millions de Km² pour les EU et 3,4 millions pour le Brésil). Une partie seulement du territoire est cultivée et des régions entières constituent des espaces en réserve. Le sous-sol contient de nombreuses richesses (métaux, pétrole...).

Cependant, la maîtrise du territoire est inégale. Aux EU, pour exploiter les richesses naturelles, on a construit des chemins de fer interocéaniques (le Pont continental), des autoroutes et des aéroports. En revanche, le Brésil, en dehors des régions côtières manque cruellement d'infrastructures de transport.

1.2 Des pays d'immigration

Les deux Etats se sont peuplés par l'immigration. Après les vagues d'immigrants venus d'Europe, ils accueillent aujourd'hui des migrants originaires d'Amérique du Sud et surtout d'Asie. L'immigration qui suscite en Europe de nombreuses inquiétudes est plébiscitée sur le continent américain car elle permet d'attirer des cerveaux et de freiner le vieillissement (EU). Malgré des populations importantes (312M d'Etasuniens et 196M de Brésiliens), les densités demeurent faibles : 33 habitants au Km carré aux EU et 23 au Brésil.

Les populations ont conservé une mentalité pionnière : il existe une forte mobilité interne, les populations n'hésitant pas à changer de région pour trouver du travail.

2 Deux puissances concurrentes

2.1 Dans le domaine géopolitique

Les EU possèdent le premier budget militaire du monde et une armée très bien équipée (drones, avions furtifs...). Ils ont positionné des bases militaires, des flottes partout dans le monde et sont capables de mener des opérations très loin de chez eux. Ils disposent d'un poids diplomatique sans égal : ils sont membres permanents du Conseil de sécurité de l'ONU (dont ils sont le premier contributeur), et disposent d'un imposant réseau d'ambassades.

Le Brésil, dont la sécurité n'est pas menacée, a des capacités militaires moins importantes. Cependant, il renforce son armée en achetant du matériel américain. Il

participe aux opérations de maintien de la paix décidées par l'ONU et ses soldats sont déployés en Haïti.

Durant les années 2000, les EU ont mené une politique étrangère unilatéraliste qui a dégradé leur image. En 2007, la crise frappe leur économie. Le président Lula en profite pour s'affirmer sur la scène internationale et mener une politique étrangère indépendante. Il refuse le projet de ZLEA. Il réclame un siège de membre permanent au Conseil de sécurité. Le Brésil, comme les autres nations du groupe des BRICS, réclame un plus grand pouvoir pour les pays émergents au FMI. Cependant, le Brésil suscite la méfiance en Amérique du Sud où ses voisins dé-

Cependant, le Brésil suscite la méfiance en Amérique du Sud où ses voisins dénoncent ses tendances hégémoniques.

2.2 Dans le domaine économique et culturel

Les EU sont le pôle majeur de la mondialisation. Ils ont un PIB de 15 000 milliards de \$ et le dollar est la monnaie des échanges internationaux. Ils ont une économie moderne avec un puissant secteur agro-alimentaire, une industrie à la pointe de la technologie et des services innovants. Ils abritent les principales places financières de la planète : la bourse de New York (le NYSE), la bourse des valeurs technologiques (Nasdaq), la bourse de Chicago (matières premières). 29 des 100 premières FTN sont américaines et le pays est le premier émetteur et le premier récepteur d'IDE. Cependant, les EU ont d'importantes faiblesses : le pays est très endetté, il doit financer de grands déficits (budgétaire et commercial) et il est à la merci ses créanciers japonais et chinois.

Le Brésil a lui aussi développé son secteur agricole et il est devenu un grand exportateur de produits agricoles. Il dispose d'un savoir-faire pour ce qui concerne les agro-carburants. Il possède des FTN importantes (Petrobras, Embraer...). La Bourse de Sao Paulo (la *Bovespa*) est la première place financière d'Amérique du Sud (mais elle pointe au 44ème rang mondial). Grâce à sa forte croissance et à ses exédents commerciaux, le pays a remboursé sa dette extérieure. Mais le développement du Brésil est freiné par les importantes inégalités sociales, les problèmes agraires et par la violence politique et criminelle. Ses partenaires n'hésitent pas à freiner ses ambitions : en Bolivie, les entreprises brésiliennes ont été les premières victimes de la renationalisation du gaz par Evo Morales.

Les deux Etats utilisent le soft power et la culture pour attirer des touristes et se construire une image favorable. La culture américaine (alimentation, vêtements, musique, films...) s'est largement répandue en Amérique du Sud et dans le monde à partir de 1920 et surtout de 1945. Cependant, le Brésil a des atouts à faire valoir. Il est le seul Etat à avoir gagné 5 fois la coupe du monde de foot-ball. La musique et la danse brésiliennes sont aussi renommées. Enfin, dans tous les pays, les télévisions diffusent les séries brésiliennes (*telenovelas*).

3 la mondialisation et les dynamiques territoriales

3.1 La métropolisation

Les villes sont au cœur du phénomène de mondialisation. Elles abritent les activités de commandement (sièges sociaux, bourses, banques...). Si les EU et le Brésil sont des acteurs majeurs de la mondialisation, celle-ci a des conséquences sur l'armature urbaine. Des mégalopoles se renforcent ou sont en cours de formation.

Aux EU, 3 ensembles dominent le réseau urbain : la mégalopolis du Nord-Est qui demeure le cœur économique du pays, la « Main Street América » (qui va des Grands Lacs au Saint-Laurent) et l'ensemble Los Angeles-San Diego.

Au Brésil, une conurbation s'est formée sur la côte avec 3 pôles (Rio de Janeiro, Sao Paulo et Belo Horizonte). L'Etat de Sao Paulo (3 % du territoire) abrite 22 % de la population et réalise 33 % du PIB du pays. Sao Paulo possède le premier port et le premier aéroport d'Amérique du Sud.

3.2 Les déséquilibres territoriaux

En raison de l'histoire, les littoraux ont été densément occupés et aménagés. Le centre des Etats resté longtemps vide et en marge. Cependant, la situation change peu à peu. Durant la crise industrielle des années 1970 et 1980, des millions d'Américains ont quitté le Nord-Est pour la « Sun Belt » où les emplois étaient nombreux dans le tourisme (Floride), les activités de pointe (la NASA au Texas, l'informatique et le cinéma en Californie). La Californie est l'Etat le plus peuplé du pays (36 millions d'habitants). Avec ses activités de pointe (Silicon Valley), elle détient le 8^e PIB mondial. Au Brésil, l'Etat a tenté de régler le problème agraire en soutenant la colonisation de l'Amazonie. On a construit des agro-villes et des axes routiers (route « transamazonienne »). Ces tentatives se sont soldées par des échecs. En 1960, la capitale a été déplacée à Brasilia à 1000 Km du littoral surpeuplé. Avec la modernisation de l'agriculture et l'essor des exportations agricoles, le Centre et le Centre-Ouest se couvrent d'immenses exploitations très mécanisées. Les recettes d'exportation ont permis de financer des programmes sociaux (« Faim Zéro », « Bolsa Familia »). Cependant, ces progrès ont un coût écologique colossal (destruction des forêts primaires par les fronts pionniers...).

Conclusion

Les EU et le Brésil ont une image de « pays neufs » où il est facile de développer des projets et de s'enrichir. Ils sont tous les deux des puissances économiques. Cependant les EU ont tous les atouts de la puissance, alors que le Brésil ne dispose que de quelques atouts économiques. Entre 2008 et 2013, alors que les EU étaient en crise, les Brésiliens ont engrangé des succès et changé l'image du pays. Cependant, la fin de la politique monétaire accomodante de la Réserve fédérale américaine et le redressement économique des EU vont avoir des conséquences sur l'économie et la stabilité sociale du pays.